



les
découvertes
de Comblain

RAPPORT D'ACTIVITES 2023

(En vertu du contrat de gestion 2023-2026)

Asbl communale *Les Découvertes de Comblain*,
Place Leblanc 7, 4170 Comblain-au-Pont
Tél : 04 369 26 44

www.decouvertes.be - www.grottedecomblain.be - www.murgeologique.be -
www.musee-ourthe-ambleve.be
info@decouvertes.be

BCE : 0451.174.714

Compte Belfius: BE18 0910 1183 7665

Table des matières

Introduction	5
1. Education relative à l'Environnement et sensibilisation	6
2. Musée local/régional	7
3. Géologie et Pierre	8
4. Protection environnementale et Biodiversité	9
5. Ecole de Pêche.....	10
6. Promotion du territoire (en ce compris le Tourisme).....	10
7. Insertion socioprofessionnelle et formations de stagiaires	11
Conclusion.....	12

Introduction

L'année 2023 a été une période de transformation significative pour l'ASBL *Les découvertes de Comblain*, marquée par l'adoption d'un nouveau contrat de gestion. Ce changement structurant reflète notre engagement continu envers la transparence et l'efficacité dans la gestion de nos activités et de nos ressources. Ce contrat de gestion, élaboré en étroite collaboration avec la Commune de Comblain-au-Pont, vise à aligner encore davantage nos actions avec les besoins et les attentes de nos publics cibles.

Pour assurer une compréhension claire et accessible de nos actions et de nos résultats au cours de cette année charnière, nous avons structuré ce rapport autour des sept buts sociaux définis dans le nouveau tableau des indicateurs.

Chaque section de ce rapport détaille les initiatives prises, les résultats obtenus et les leçons apprises. Nous y présentons également les indicateurs quantitatifs et qualitatifs qui permettent de mesurer notre performance et d'assurer le suivi de notre progression vers les objectifs fixés.

Après la présentation de ce rapport lors de l'Assemblée générale du 12 juin 2024, un exemplaire sera transmis à la Commune pour validation. Ce processus de partage et de validation est essentiel pour garantir que notre action reste alignée avec les orientations stratégiques définies dans le contrat de gestion 2024-2026.

En complément de ce rapport, un second document intitulé « Perspectives 2024 » sera également édité. Ce dernier détaillera nos plans et nos ambitions pour l'année à venir, s'appuyant sur les fondations solides établies en 2023 et sur les opportunités identifiées. Ce document prospectif est un outil crucial pour continuer à pérenniser les activités d'intérêt public de l'asbl.

Ensemble, ces documents témoignent de notre engagement à être une ASBL dynamique, réactive et résolument tournée vers l'avenir.

1. Education relative à l'Environnement et sensibilisation

Au cours de l'année 2023, l'ASBL Les Découvertes de Comblain a poursuivi avec dynamisme et engagement ses missions d'Éducation relative à l'Environnement (ErE) et de sensibilisation environnementale, en dépit d'un contexte marqué par une complexité administrative croissante et des incertitudes financières. Fidèle à sa volonté d'adaptation et d'innovation face aux défis environnementaux actuels, l'association a continué à développer une approche diversifiée, alliant animations scolaires, activités grand public, formations spécialisées et nouveaux partenariats.

Le tableau synthétique de l'année 2023 se focalise uniquement sur l'ErE et donc par exemple pour l'aspect renseignements ne tient pas compte des demandes à l'accueil touristique. Au niveau des animations, les visites estivales et automnales de la grotte d'un public familial de type touristique est comptabilisée (représente près 3.666 personnes)

	Personnes touchées	Durée en heures
Animations	11.279	2259:00:00
Balades guidées	514	69:00:00
Ateliers	40	80:00:00
Formations	399	171:30:00
Renseignements	49	11:35:00
Réunions ou concertation	221	112:05:00
Conception des outils pédagogiques	0	109:15:00
Total	12.689	2.815:55:00

Les animations scolaires sont restées au cœur de l'action de l'ASBL, avec la visite de 196 classes issues de 60 écoles différentes, de la maternelle au niveau supérieur. Bien qu'en légère baisse par rapport à l'année précédente, cette fréquentation témoigne de la confiance renouvelée des établissements dans la qualité et la pertinence des programmes pédagogiques proposés. Les thématiques abordées, en adéquation avec les socles de compétences, ont couvert un large spectre, de la biodiversité à la géologie en passant par le développement durable.

L'approche interactive et l'adaptation aux dynamiques propres à chaque groupe ont été les clés de la réussite de ces interventions.

En parallèle, l'ASBL a continué à toucher un large public à travers ses animations grand public. La Grotte de Comblain, site phare de l'association, a accueilli 3.666 visiteurs durant la saison estivale et les congés d'automne, confirmant l'attrait pour ce lieu unique. Les visites guidées, enrichies par l'expertise des animateurs, ont permis de sensibiliser les participants à l'importance de la protection des milieux souterrains et des espèces qui y vivent, comme les chauves-souris. Les balades thématiques (castors, champignons...) et les anniversaires nature ont complété cette offre, rencontrant un franc succès.

Il existe aussi un lien très étroit avec les activités développées dans les paragraphes 3,4 et 5 de ce rapport. En effet, l'association a renforcé ses liens avec des partenaires clés tels que le Centre d'Interprétation de la Pierre (CIP) et l'Agence de Développement Local (ADL) de Comblain-au-Pont. Ces collaborations ont permis de développer des projets innovants, tels que la visite virtuelle du mur géologique, et de mettre en place des actions concrètes en faveur de la biodiversité, comme l'éco-pâturage sur le site de Saint Martin. Ces partenariats témoignent de la volonté de l'ASBL de travailler en synergie avec les acteurs locaux pour un développement durable du territoire.

2. Musée local/régional

En 2023, le Musée du Pays d'Ourthe-Amblève a connu une année charnière, marquée par des évolutions structurelles et des améliorations significatives de son offre culturelle. La fusion de l'ASBL Musée communal de Comblain-au-Pont avec l'ASBL Les Découvertes de Comblain a permis de renforcer le positionnement du musée et d'élargir son champ d'action.

Des aménagements ont été réalisés pour améliorer l'expérience des visiteurs, comme le réagencement de la boutique proposant désormais des reproductions de gravures emblématiques et des ouvrages de vulgarisation géologique pour le jeune public. Des travaux de rénovation ont également été menés, avec notamment le réaménagement électrique des vitrines et l'installation de tentures pour améliorer le confort thermique et acoustique.

Dans une volonté de diversification des publics, le musée a initié une stratégie ciblant les enfants, avec l'organisation de trois événements ludiques et pédagogiques autour de la Préhistoire, l'Antiquité et le Moyen-Âge. La promotion du musée a été renforcée grâce à l'actualisation de son site internet, au développement de partenariats et à la mise en place d'une stratégie digitale sur les réseaux sociaux.

La programmation des expositions temporaires a été particulièrement riche et variée, abordant des thématiques telles que la géologie et le vin, les origines de la vie sur Terre ou encore mettant à l'honneur une artiste locale. Ces expositions ont rencontré un vif succès auprès des visiteurs. Parallèlement, le musée s'est investi dans des projets de valorisation du patrimoine local, comme la mise en valeur du cimetière et de la tour Saint-Martin ou encore de la borne-fontaine attenante au musée. Les collections se sont également enrichies grâce à l'acquisition d'outils de carrier, d'objets liturgiques, d'un masque anti-gaz, d'une machine à écrire datant de 1943 et de nombreux documents photographiques.

Enfin, le musée a dévoilé la reconstitution 3D du crâne de la panthère de Gombaszog, réalisée par ML. Matériaux Composites et Créations. Cette pièce exceptionnelle, désormais intégrée à la vitrine consacrée au site archéologique de la Belle-Roche, constitue un attrait supplémentaire pour les visiteurs.

Dans le cadre du projet "Rivière Sage - Rivière Sauvage", initié en partenariat avec le Centre de Coopération Educative, le Musée du Pays d'Ourthe-Amblève a enrichi son offre en y intégrant une dimension environnementale et culturelle. L'objectif est de sensibiliser les visiteurs à l'importance des rivières dans l'écosystème local et à leur rôle dans le patrimoine culturel de la région.

Au terme de cette année 2023, le Musée du Pays d'Ourthe-Amblève sort renforcé par les évolutions structurelles et les actions de modernisation entreprises. L'attention portée aux jeunes publics, les efforts de promotion et la qualité des expositions proposées témoignent de la volonté du musée de s'adapter aux attentes des visiteurs et de confirmer son rôle d'acteur culturel incontournable sur le territoire.

3. Géologie et Pierre

Outre les activités scolaires présentées dans le volet relatif à l'Education relative à l'Environnement, ce paragraphe va se focaliser plus particulièrement sur le mur géologique de Géromont. Pour rappel, il s'agit d'une œuvre artistique monumentale représentant l'histoire des formations rocheuses wallonnes sur plus de 50 mètres de hauteur. Chaque mètre du mur correspond à 10 millions d'années d'évolution géologique et montre les différentes couches de pierres naturelles provenant des régions du pays.

Le mur géologique est situé sur le site des anciennes carrières de Géromont et en construction sur le terrain depuis 2015 grâce à la collaboration entre l'artiste Paolo Gasparotto, le géologue Camille Ek et de bénévoles.

- <https://www.facebook.com/stratigraphieenpierres>
- <https://www.murgeologique.be>

Marché Public et Permis d'Urbanisme

Un marché public a été lancé pour l'introduction d'un permis d'urbanisme destiné à améliorer les cheminements menant au mur. Cette initiative, essentielle pour faciliter l'accès au site, a vu la collaboration d'un géomètre et d'un architecte, marquant une étape importante dans le développement du projet.

Consolidation du Mur

Un travail de contre-buttage a été effectué pour consolider les couches représentant le Mésozoïque et le Cénozoïque, avec l'apport de grès d'une carrière voisine. Cette opération, réalisée fin août 2023, témoigne de l'engagement continu pour la préservation de cette ressource pédagogique.

Visite Virtuelle et Modélisation

Pour enrichir davantage l'expérience des visiteurs, un projet de modélisation pour une visite virtuelle du mur est en cours. Cette initiative, menée en collaboration avec l'ADL de Comblain et un local expert en drone, promet d'offrir une nouvelle dimension à la découverte du mur géologique.

Activités et Visites

Le mur géologique a continué d'être un lieu d'apprentissage et de découverte pour divers groupes et individus tout au long de l'année. Des bénévoles ont également animé des visites thématiques, couvrant des sujets variés allant de l'histoire des sciences à la relation entre le vin et les pierres. Ces activités ont non seulement permis de sensibiliser le public à l'importance de la géologie

- 02/04/2023 : L'histoire des sciences
- 07/05/2023 : Des légendes et des croyances
- 04/06/2023 : Sa faune et flore
- 02/07/2023 : L'histoire de la vie
- 06/08/2023 : Le vin et les pierres
- 03/09/2023 : La pierre et le bâti

Citons également quelques dates marquantes en gardant à l'esprit que cette liste est non exhaustive:

- 21/01/2023 : visite des amis de la Nature
- 18/3/2023 : visite des chercheurs du département de géographie de l'ULiège
- 16/04/2023 : visite d'Ardenne et Gaume et aussi d'étudiants guides Nature
- 25/6/2023 : visite de l'organisme de recherche Palaeontologica Belgica
- 23/8/2023: visite du service géologie du SPW

- 27/8/2023 : visite de 39 personnes via l'ancien directeur général de la Commune
- 01/9/2023: visite des chefs de cantonnement du DNF

Une rencontre a aussi été organisée le samedi 20 mai 2023 avec des habitants de Géromont pour leur expliquer l'évolution du mur et son intérêt. Durant cette manifestation Paolo et Camille ont été chaleureusement remerciés et un petit cadeau a été remis par un habitant de Comblain.

Pour renforcer aussi les liens entre l'équipe des découvertes de Comblain et le CIP, une visite d'équipe a été organisée à Sprimont le 13 juin 2023.

4. Protection environnementale et Biodiversité

L'année 2023 a été marquée par des avancées significatives dans le domaine de la protection environnementale et de la biodiversité au sein de l'ASBL "Les Découvertes de Comblain". En étroite collaboration avec la Commune de Comblain-au-Pont, l'association a renforcé son engagement envers la conservation de la nature et la sensibilisation à l'environnement à travers plusieurs sites didactiques et la participation active au dossier BiodiverCité.

Les sites didactiques, tels que les jardins du curé, jouent un rôle crucial dans les efforts de l'ASBL pour éduquer et sensibiliser le public à l'importance de la biodiversité et des écosystèmes locaux. Ces jardins, conçus non seulement comme des espaces de détente, mais surtout comme des lieux d'apprentissage actif, permettent aux visiteurs de tous âges de découvrir la richesse de la flore et de la faune locales. L'approche adoptée est résolument interactive, combinant des ateliers pratiques et des activités pédagogiques qui illustrent les principes de l'écologie et de la permaculture. Une équipe active de bénévoles ont permis au lieu de se développer.

En 2023, l'asbl a collaboré étroitement avec l'Agence de Développement Local (ADL) de Comblain-au-Pont pour élaborer un plan d'actions visant à instaurer un système d'éco-pâturage sur le site de Saint Martin d'ici 2024. Les clôtures nécessaires qui seront installée en 2024 ont été financées via le projet BiodiverCité de la Commune.

l'ASBL a mis en œuvre des projets de plantation d'arbres et d'aménagement de zones vertes, contribuant ainsi à la création d'habitats favorables à la biodiversité

En 2023, le site des anciennes carrières de Géromont a marqué un tournant significatif dans sa gestion et sa préservation grâce à une collaboration fructueuse entre l'ASBL "Les Découvertes de Comblain" et le Département de la Nature et des Forêts (DNF). Cette synergie a abouti à la reconnaissance officielle du site en tant que réserve naturelle, un statut qui garantit une protection accrue de ses biotopes remarquables.

En outre, l'ASBL contribue à la sensibilisation du public sur les enjeux de la biodiversité à travers des événements thématiques, des conférences et des ateliers éducatifs (cf. premier paragraphe). Ces activités sont conçues pour encourager les habitants et les visiteurs à adopter des comportements respectueux de l'environnement, renforçant ainsi le lien entre la communauté et son milieu naturel.

5. Ecole de Pêche

En 2023, l'École de Pêche des découvertes de Comblain a poursuivi sa mission de sensibilisation à l'environnement à travers la pratique d'une pêche éthique et responsable. Les stages organisés durant les vacances de Pâques et d'été ont permis à des jeunes de 8 à 14 ans de découvrir les écosystèmes aquatiques et de comprendre l'importance de leur préservation.

L'approche pédagogique de l'École de Pêche met l'accent sur le respect de la nature et des espèces piscicoles. Les participants apprennent les techniques de pêche les plus respectueuses, comme la pêche au coup ou la pêche à la mouche, qui permettent de relâcher les poissons dans leur milieu naturel après capture. Les animateurs dont des bénévoles sensibilisent également les jeunes à la réglementation en vigueur et aux bonnes pratiques à adopter pour minimiser l'impact sur l'environnement.

Au-delà de l'apprentissage des techniques de pêche, les stages sont l'occasion d'aborder des notions d'écologie et d'étudier la biodiversité des rivières. Les jeunes sont initiés à l'identification des différentes espèces de poissons et d'invertébrés aquatiques, ainsi qu'à l'évaluation de la qualité de l'eau grâce à des indices biotiques. Cette approche scientifique leur permet de mieux comprendre les interactions au sein des écosystèmes et l'importance de maintenir un équilibre écologique.

L'École de Pêche collabore également avec la Commune d'Anthisnes dans le cadre d'une convention pour proposer des stages de découverte de la pêche et de l'environnement. Cette initiative permet de toucher un public local et de renforcer les liens avec les acteurs du territoire.

En transmettant aux jeunes générations les valeurs d'une pêche éthique et respectueuse de l'environnement, l'École de Pêche des découvertes de Comblain contribue à former des pêcheurs responsables et conscients des enjeux écologiques. Cette démarche s'inscrit pleinement dans la mission de sensibilisation à l'environnement de l'ASBL et participe à la préservation des milieux aquatiques pour les générations futures.

6. Promotion du territoire (en ce compris le Tourisme)

En 2023, l'ASBL Les Découvertes de Comblain a poursuivi son engagement en faveur d'un tourisme durable, alliant découverte du patrimoine naturel et sensibilisation à l'environnement. La gestion de la Maison des Découvertes et le partenariat renouvelé avec le Royal Syndicat d'Initiative (RSI), qui a également son siège social au sein du bâtiment, ont permis de valoriser les richesses du territoire auprès des visiteurs.

L'accueil touristique à la Maison des Découvertes, assuré par deux membres du personnel de l'ASBL pour un équivalent temps plein (dont 0,5 ETP résultant d'un accord avec la Maison du Tourisme Ourthe-Vesdre-Amblève), a joué un rôle crucial dans la promotion du territoire. Les horaires d'ouverture ont été réexaminés en fonction des ressources humaines disponibles et des modifications du calendrier scolaire des francophones, une équation complexe qui prendra son plein effet en 2024.

Les demandes des visiteurs ont été très diversifiées, avec une majorité se focalisant sur la Grotte de Comblain et les promenades, témoignant de l'attrait des touristes pour l'aspect Nature de l'entité. Les visiteurs, majoritairement néerlandophones, ont exploré non seulement la commune

mais aussi la région Ourthe-Vesdre-Amblève. Il est à noter que 1.734 demandes ont donc été traitées. L'équipe a également joué un rôle clé dans la promotion de la commune, notamment en mettant à jour les agendas en ligne, en animant les réseaux sociaux et en collaborant avec les partenaires touristiques locaux.

Comme expliqué au paragraphe 3, l'ASBL a œuvré au développement d'outils de promotion innovants, comme une visite virtuelle en 3D du mur géologique, en partenariat avec l'Agence de Développement Local (ADL) de Comblain-au-Pont. La recherche de financements pour pérenniser la filière "Découvertes Nature et Tourisme", en collaboration avec la Maison du Tourisme Ourthe-Vesdre-Amblève, a été un enjeu important de l'année.

7. Insertion socioprofessionnelle et formations de stagiaires

L'asbl a accueilli des stagiaires provenant de diverses institutions, ce qui témoigne de son engagement envers la communauté éducative et sa contribution à la formation pratique des futurs professionnels. Par exemple, le 22 mars 2023, une stagiaire en formation pour devenir enseignante en école primaire a participé aux animations "Rivière" et "Grotte". Cette expérience lui a permis de se familiariser avec des méthodes pédagogiques interactives et innovantes, qu'elle envisage d'intégrer dans sa future pratique enseignante. L'enthousiasme et la satisfaction exprimés par la stagiaire soulignent l'efficacité et l'impact de l'approche pédagogique de l'asbl.

En outre, le 20 juin 2023, l'asbl a reçu une étudiante de La Reid pour un stage qui devait potentiellement se dérouler sur deux ans. Cependant, l'étudiante ayant échoué son année, le processus d'accompagnement du stage, en collaboration avec le Département de la Nature et des Forêts (DNF) ne pourra se concrétiser qu'en 2024.

En 2023, l'asbl Les découvertes de Comblain a activement participé au projet Territoire Zéro Chômeur de longue durée Confluence en Ourthe-Amblève, visant à réintégrer les chômeurs de longue durée dans le marché du travail. Cette initiative s'inscrit dans une démarche d'insertion socioprofessionnelle innovante, où l'asbl a joué un rôle clé en offrant des opportunités d'emploi adaptées aux compétences des participants tout en répondant aux besoins locaux en matière de préservation de l'environnement et d'éducation. L'asbl a prévu d'accueillir une ou deux personnes dans le cadre de ce projet, avec la perspective de les intégrer pleinement dans les activités de gestion et de développement des espaces didactiques. L'objectif est de fournir un cadre de travail valorisant et formateur, permettant aux participants de se réappropriier leurs compétences tout en contribuant à des projets d'utilité sociale et environnementale.

Conclusion

Au terme de cette année 2023, l'ASBL Les Découvertes de Comblain peut se prévaloir d'un bilan positif. Malgré un contexte marqué par des incertitudes financières et une complexité administrative croissante, l'association a su maintenir un haut niveau d'engagement et d'innovation dans ses activités. Les collaborations renforcées avec les acteurs associatifs, le monde de la recherche et les pouvoirs publics ont permis de démultiplier l'impact des actions.

La diversité et la qualité des actions menées témoignent de la pertinence de son approche pédagogique, alliant animations scolaires, activités grand public, formations spécialisées et nouveaux partenariats. L'implication sans faille de l'équipe et des bénévoles, la fidélité des publics et la reconnaissance des partenaires sont autant de marqueurs de la valeur ajoutée apportée par l'ASBL au territoire.

Les efforts déployés en matière de protection environnementale et de biodiversité, à travers la gestion de sites didactiques, illustrent la volonté de l'association d'agir concrètement en faveur de la préservation des écosystèmes locaux.

Le dynamisme du Musée du Pays d'Ourthe-Amblève, renforcé par sa fusion avec l'ASBL, est également à souligner. Les actions de modernisation entreprises, l'attention portée aux jeunes publics et la qualité des expositions proposées confirment son rôle d'acteur culturel incontournable sur le territoire.

L'ASBL a su adapter son accueil touristique à la Maison des Découvertes pour répondre aux besoins des visiteurs. Le bureau d'accueil touristique, tenu par du personnel de l'ASBL en collaboration avec la Maison du Tourisme Ourthe-Vesdre-Amblève, a été réorganisé pour optimiser les périodes d'ouverture en fonction des ressources humaines disponibles et des statistiques de fréquentation. Ces actions témoignent de la volonté de l'ASBL de concilier développement touristique et préservation de l'environnement, en offrant aux visiteurs des expériences de découverte uniques et responsables. L'association entend ainsi confirmer son rôle d'acteur clé dans la promotion d'un tourisme durable, au service de la valorisation du patrimoine naturel et de la sensibilisation du public aux enjeux environnementaux.

Pour autant, l'association est consciente des défis qui l'attendent pour inscrire son action dans la durée et amplifier son impact face à l'urgence environnementale. La recherche de nouveaux équilibres financiers, l'adaptation continue aux attentes des publics, le renforcement de l'ancrage territorial et la montée en puissance des démarches participatives seront autant d'enjeux à relever dans les années à venir.